
 

首先感謝基金會讓我有這個機會獲得這份獎學金。我們在獲得獎學金的同

時，也能盡一份心力幫助弱勢小朋友，非常榮幸！ 

 

開始課輔的第一步就是要找到可以配合的機構，很幸運的是之前合作的老

師也很歡迎我繼續教小朋友，也省去了尋找課輔的時間。有了之前一年的課輔

經驗，這次的課輔相對更容易上手。 

 

第一步一定是要先了解小朋友的學習、家庭狀況以及個性。這兩年間接觸

了 3個不同個性的小朋友，他們都有不同的家庭背景，但是相同的是他們對學

習都缺乏熱情，再加上沒有足夠的資源可以幫助他們，使他們在學業方面都是

低成就。舉例：小華在學業方面，在閱讀文章上十分有障礙且對數學很排斥。

在家庭方面小華家中是隔代教養，都是由奶奶負責照顧家中 3個小孩，非常辛

苦。她的個性很安靜，不喜歡講話，不論是和老師或同學交談時，她都是一

樣，沒有什麼反應，點頭回答算是比較好的回應了。所以這次不光是要加強小

華的學業成績，還要引導她能適度的表達自己的想法，和我們分享她的心情。

在課輔過程中我也試著嘗試讓小華更願意開口，所以也事先請教了在補習班打

工的妹妹，現在的國小生有什麽喜歡的東西或是最近流行的話題，借此在課輔

中也可以吸引小朋友的注意力，拉進彼此關係，果真這個方法是很有效果的，

小華的話變多了，她也變得比較積極的學習。 

 

另一位課輔的一年級下學期的小朋友小茹，他們家是低收入戶，父母都要輪流

上班，父母在教導小朋友上，也是一種隨意的態度。常常學校的老師打電話想

溝通小朋友的狀況（小茹注意力常常無法集中，很常恍神）都得不到回應。從

老師口中得知小茹連基本的注音都不太會，更不用說是寫題目。所以老師也留

下了一年級上學期的課本，方便我可以給小茹惡補。在第一次的課輔後，確實

了解到這個困難點，不過不同的地方是小茹其實是一個很外向的小朋友，也會

願意分享她現在的感受，所以在進度安排上可以更容易和小朋友達成共識。我

記得課輔前幾次的狀況並不好，小朋友可能寫 5分鐘就會開始分心，一下要上

廁所、一下想下去操場玩耍，有幾次也嘗試讓她去操場玩 5分鐘，但是結果卻

是小茹玩到不願意上課了，當時我有些不知所措，在苦惱應該用什麼方式讓她

可以定下心專注完成一件事。所以在課輔結束後，我也會和輔導室的老師討論

對策，老師也常常給我一些意見或是會直接來課輔的教室直接示範，對我在課

輔上也有很大的幫助。 

 

在一年的課輔下，我發現小茹她並不是不喜歡學習，而是沒有人可以一起陪伴

及教導她。因為她學習能力不夠，總是跟不上進度,在她遇上不懂的問題時，學

校老師也沒辦法單獨花時間去從頭教一次，也就導致永遠跟不上進度。其中有

一點我十分有感觸，有一次小茹在下課前把作業全部完成，我就打算讓她寫上

學期的數學習作，讓她可以慢慢的去補回一些之前沒學會的知識，但我怕她反

感，就先要求寫一頁即可。我讓她先試著用注音拼出題目的意思，再進行作

答，再來下一題換我念。如果寫對了，我就會稱讚她很厲害，鼓勵她繼續寫。

大概是之前有學習過的原因，稍微指點一番，小茹就可以自己完成，很快就寫

完了。所以我告訴小茹我們可以下課 10分鐘，她可以去操場上或是玩玩具，結



果小茹說出了一句令我很驚訝的話：“老師，我還想繼續寫。”我當下很震驚

也很開心，她第一次主動說，就算是其他小孩應該也很難會聽到這句話。就這

樣一連寫了 6、7頁，下課鐘聲響起，才停止。後來，我也仔細的去思考這個問

題，她的爸媽平常可能真的太少陪伴她、鼓勵她了，導致她對自己的自信心及

認可度不足，但是，只要有人在身邊教她、陪著她，會不會她在學習上進度也

不會落後這麼多了，之後有機會我希望可以繼續花時間陪伴小朋友。 

 

  

最後總結 課輔流程有 4步驟： 

1. 先從導師口中了解這位學生的個性、家庭背景及他/她的比較有興趣的科目

或其他的愛好，學習上面臨了哪些問題。了解這個學生的真實需求及老師們

期待小朋友能有什麽改變。 

 

2.準備教材（可以詢問班導有沒有多的課本）及安排每次上課進度（根據老師

們的上課進度及考試進度） 

上課進度的部分是變動的，每次上課都會確認一下進度，搭配考試進度，可

以使得小朋友提前複習，在考試中取得高分，也可以幫助她建立自信心。讓

她能有學習的動力。 

           

3.實際接觸學生(建立關係、設立課輔規則、獎勵機制-集點卡) 

第一堂課程的安排為了解他們興趣和建立關係。設立我們上課的規則。我和她

約定，我們每次的課輔進度以老師上課進度為標準，了解任課老師的上課方式

也是很重要的，因為小朋友如果在同一題目接收到 2種解答方法，可能會有些

混亂，所以我都會先詢問小朋友們，老師的教法是什麼，或是直接看課本上的

習題也可以從中得知。 

4.課輔結束把上課狀況反應給導師及輔導室老師 

每次上完課後，我會把她帶回教室，和班導說今天的上課進度，學習部分有哪

些地方還需要加強。另外，我也會定期向輔導室的老師匯報她的上課狀況，今

天的反應如何（心理層面和學習層面）。 

 

整個課輔的過程是十分難忘的！每次下課小茹都要求要抱抱才說再見，對

我來說，也是一種認可我的表現吧！ 
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